

que este negocio bajo una ú otra forma tiene que presentarse al Ministerio de Hacienda.

De tantos, tan exigentes y terribles acreedores, que materialmente allaban casi ya sobre la tumba del que habia sido su parroquiano y protector, unos fueron pagados y otros quedaron insolutos: cuando se presentó en México el almirante Teghetoff, no dejó de tener repetidas visitas de los acreedores, y creo que á algunos les pagó, y respecto de otros les daría esperanzas de ser satisfechos mas tarde. Sobre todo esto nada tiene que ver la República; pero en algunos casos y andando el tiempo, no dejarán de presentarse á las oficinas bajo diferentes disfraces y pretestos para su cobro y liquidacion.

AÑO DE 1867.

En el primer semestre de este año terminó el imperio y el emperador con la retirada del ejército frances y con la tragedia de Querétaro. Desde que el emperador marchó á la campaña quedó disuelta de hecho la corte, aun cuando subsistieron todavía algun tiempo los gabinetes y D. Carlos Sanchez Navarro que conservó hasta última hora el carácter oficial de ministro de la casa imperial. La tesorería general ya restablecida, abonaba partidas muy cortas por cuenta de la lista civil, y las percibian diversas personas, habiendo desaparecido de la escena el tesorero Kuhachewich. Todas estas fluctuaciones que son una especie de termómetro político que marcaba la temperatura y duracion del imperio, pueden observarse perfectamente en la noticia que va marcada con el número 9, la cual demuestra las cantidades abonadas á Maximiliano desde 10 de Abril en que aceptó la corona, hasta 28 de Mayo de 1867 en que el padre Fischer percibió la última partida aplicable á la lista civil. Si Maximiliano se abonó algunas sumas en Querétaro de los recursos que se le mandaban de aquí, y que adquiria en esa plaza, eso no lo sé hasta este momento; así con los guarismos que constan en los libros de México, se ha figurado una liquidacion, y suponiendo que debieran haberse hecho los abonos que constan en ella, resulta que recibió efectivamente mas de tres y medio millones de pesos, y que entre esta suma y lo que debió recibir, casi hasta el dia de su captura, no hay mas diferencia que 150 y tantos mil pesos.

En cuanto á las cuentas de las obras de Chapultepec y Palacio de México, son bien difíciles de liquidarse con exactitud, pues unas veces se pagaban por la Caja Central y otras por la tesorería del emperador. En una noticia formada por la intendencia, consta que se debian á la lista civil

mas de 600 mil pesos, pero no veo consideradas las devoluciones que hizo la Caja Central y de que se hace mérito en la repetida noticia número 9.

Es de advertirse tambien, que los sueldos y gastos de los gabinetes civil y militar, se pagaban por la Caja Central, así como las partidas que frecuentemente se sacaban para gastos secretos separados de las demas sumas que por este ramo se cargaban á los ministerios. La cuenta de sueldos y gastos va señalada con el número 10, y la de los gastos secretos con el número 11.

En cuanto á la situacion personal del archiduque, creo que no llegó á liquidarla. En 1865 gastó, segun la cuenta número 8, la suma de \$ 1.715,976. En 1866 y el semestre de 1867, gastaría quizá mas de un millon; así el sobrante es lo único que se puede suponer remitido á Europa, y de esto no se ha encontrado mas noticia que la formada por el Sr. Negrete y de que se ha hecho mérito. Una parte de esa suma regresó á México convertida en alhajas para regalos, cruces de plata y oro, y objetos de lujo y muebles. En vista de estos datos que yo aseguro son exactos, 50,000 pesos mas ó menos, cada uno formará un juicio aproximado y tendrá idea de lo que realmente pasó. Maximiliano no pensaba en el porvenir, ni respecto de él, ni respecto de México. Mientras hubo dinero gastó sin tasa ni medida, mantuvo á su costa multitud de cortesanos, de advenedizos y de gente de mala laya, que abusó de su bondad, dilapidó y se aprovechó hasta del recaudo y de la leña; vendió á última hora los vinos, las servilletas, los manteles, los trastes de cocina y las velas; y á la hora de su desgracia y de su muerte, lo acompañaron á la tumba los generales á quienes menos habia favorecido, y los abogados y personas liberales que durante su poder no admitieron ningun empleo ni condecoracion.

Es por demas advertir que todas las partidas que se ponen en estas noticias están ya incluidas y consideradas en las cuentas generales de las oficinas respectivas, que forman la primera y segunda parte de esta Memoria.

mas de 800 mil pesos, pero no voy a considerar las devoluciones que han
 la Caja Central y de que se hace mérito en la república en el número 10.
 Ha de advertirse tambien, que los gastos y gastos de los Gabinetes civil
 y militar se pagaban por la Caja Central, así como las partidas de re-
 currenientemente se sacaban para gastos secretos repartidos de las demás ca-
 mas que por este ramo se cargaban a los ministerios. La cuenta de gastos
 y gastos se señalaba con el número 10, y la de los gastos secretos con el
 número 11.

En cuanto a la situación personal del emperador Maximiliano
 en el mes de Agosto de 1864, se sabe que se hallaba en el exilio en
 la 1868 y el semestre de 1867, gastaba quince mil de su millon; así lo se-
 ñala el número 11. En el número 10 se encuentra el detalle de los gastos
 que se hicieron en el exilio, y de que se hace mérito en la república en el
 número 10. Una parte de esa suma se usó para comprar muebles y objetos
 en alhajas para regalos, cruces de plata y oro, y objetos de lujo y muebles.
 En vista de estos datos que yo presento son exactos 50,000 pesos mas
 o menos, cada uno formará un fondo aproximado y se verá que de los
 reclamos pasados. Maximiliano no pensaba en el porvenir, ni en el futuro
 de su imperio, sino en el presente, y en el momento de su vida.
 mandaba a su corte palatino de cortesanias, de diversiones y de gastos de
 mala ley, que abundaba de un bonobu, el juego de la pólvora y de la
 recando y de la leña; vendía a vil precio los vinos de su colección y
 mandaba los gastos de su corte y de sus vestidos y de sus gastos de
 de su imperio. Lo acompañaron a la tumba los generales y colonos
 había fornicado y los apogonas y personas de las clases inferiores.
 no admitieron ningun empobrecimiento en sus vidas.
 Es por donde se ve que todas las partidas que se hacen en esta ca-
 ticia están en las cuentas de los Gabinetes civil y militar, y en las
 oficinas respectivas, desde el mes de Agosto de 1864 hasta el último semestre de 1867.
 9.—Noticia de las cantidades recibidas por Maximiliano desde 10 de
 Abril de 1864 hasta el último semestre de 1867.
 10.—Noticia de las cantidades ministradas a los Gabinetes civil y mi-
 litar.
 11.—Noticia de las cantidades invertidas en gastos secretos en los Ga-
 binetes civil y militar.

CASA CIVIL Y MILITAR DE MAXIMILIANO.

NOTICIAS.

- Número 1.—Cuenta de las sumas entregadas á varios para procurar la venida del emperador.
- 2.—Nota de los gastos en muebles y obras en el Palacio de México, de Junio de 1863 á Junio de 1864.
- 3.—Muebles y objetos comprados para el Palmar y Orizava.
- 4.—Gastos erogados en la recepcion de Maximiliano.
- 5.—Copia de las partidas del libro del Ministerio de Hacienda, relativas á los 8 millones de francos recibidos en Miramar.
- 6.—Gastos de Maximiliano de Miramar á México.
- 7.—Gastos en el establecimiento de la corte.
- 8.—Resúmen de los gastos hechos por Maximiliano en 1865.
- 9.—Noticia de las cantidades recibidas por Maximiliano desde 10 de Abril de 1864 hasta el último semestre de 1867.
- 10.—Noticia de las cantidades ministradas á los Gabinetes civil y militar.
- 11.—Noticia de las cantidades invertidas en gastos secretos en los Gabinetes civil y militar.

12.—A Orizava para una comision titulada de alho.	2,000 00
13.—A Orizava para una comision titulada de alho.	104 50
14.—A Orizava para una comision titulada de alho.	200 00
A la vuelta	22,107 00

CASA CIVIL Y MILITAR DE MAXIMILIANO.

Cuenta de las sumas entregadas á varias personas que estuvieron comisionadas para procurar la venida del archiduque Maximiliano, y su aceptación de la corona de México.

NOTICIAS.

1863.—Julio 28.—A Coto, unos modelos de un cetro.	8 00
31.—Recibió D. José Dolores Ulíbarri, para D. Ignacio Aguilar.	2,500 00
Al padre D. Javier Miranda para el desempeño de una comision en Europa.	2,500 00
Agosto 3.—A D. José María Gutierrez Estrada.	2,500 00
A D. José Hidalgo.	1,000 00
A Maza por obras de platería para el archiduque.	150 00
7.—A D. Adrian Woll por gastos de la comision.	1,000 00
A D. Joaquin Velazquez de Leon.	2,500 00
A D. Adrian Woll por sus pagas que no habia vencido, pues no estaba al servicio de México.	1,500 00
A D. Javier Miranda.	1,000 00
A D. Joaquin Velazquez de Leon.	1,000 00
A D. Ignacio Aguilar.	1,000 00
A D. Adrian Woll.	1,000 00
A D. Angel Iglesias.	1,000 00
Gastos en la solemnidad del 15 de Agosto.	1,500 00
11.—A Maza por obras de platería que llevó la comision para presentar al archiduque.	2,000 00
13.—A Olivares para una comision titulada de adhesion al imperio.	104 00
17.—A D. Ignacio Aguilar á cuenta.	200 00
A la vuelta.	22,462 00

De la vuelta.	22,462 00
Setiembre 4.—Importe de siete pasajes en el vapor para la comision de Miramar.	1,104 10
A cuatro voluntarios franceses que escoltaron á la comision hasta Veracruz.	50 00
30.—A D. José Hidalgo, inclusa una partida que se le abonó en Julio.	1,000 00
Octubre 1.—A Maza por obras de platería para un libro que se envió á Zapotlán, y otras.	200 00
13.—A la comision de adhesion.	104 51
Noviembre 1.—A Zavala por 150 medallas.	250 00
A D. José Hidalgo.	1,000 00

NUM. 1.

Cuenta de las sumas entregadas á varias personas que estuvieron comisionadas para procurar la venida del archiduque Maximiliano, y su aceptación de la corona de México.

1863.—Julio 28.—A Coto, unos modelos de un cetro.	8 00
31.—Recibió D. José Dolores Ulíbarri, para D. Ignacio Aguilar.	2,500 00
Al padre D. Javier Miranda para el desempeño de una comision en Europa.	2,500 00
Agosto 3.—A D. José María Gutierrez Estrada.	2,500 00
A D. José Hidalgo.	1,000 00
A Maza por obras de platería para el archiduque.	150 00
7.—A D. Adrian Woll por gastos de la comision.	1,000 00
A D. Joaquin Velazquez de Leon.	2,500 00
A D. Adrian Woll por sus pagas que no habia vencido, pues no estaba al servicio de México.	1,500 00
A D. Javier Miranda.	1,000 00
A D. Joaquin Velazquez de Leon.	1,000 00
A D. Ignacio Aguilar.	1,000 00
A D. Adrian Woll.	1,000 00
A D. Angel Iglesias.	1,000 00
Gastos en la solemnidad del 15 de Agosto.	1,500 00
11.—A Maza por obras de platería que llevó la comision para presentar al archiduque.	2,000 00
13.—A Olivares para una comision titulada de adhesion al imperio.	104 00
17.—A D. Ignacio Aguilar á cuenta.	200 00
A la vuelta.	22,462 00